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порекомендовать, не оставляя один на один с нашими про-
блемами. Особенно хочется отметить Галину Филиппову и 
Викторию Вилкову. Кроме того, ОООИВА—«Инвалиды во-
йны» были выделены первоначальные денежные средства 
для становления нашей региональной организации.

Сейчас, по прошествии года, можно смело сказать, что 
мы уже крепко стоим на ногах. Нашу организацию знают 
в городе и области, приглашают на различные мероприя-
тия. Члены нашей организации входят в общественные со-
веты и комиссии, рабочие группы разных министерств и 
ведомств, где могут реально влиять на принятие решений 
по вопросам, касающимся инвалидов боевых действий.

Сложностей хватает. Во-первых, как и для любой обще-
ственной организации, финансирование, и прежде всего со 
стороны муниципальных властей. В прошлом году мы 
дважды участвовали в конкурсах на получение субсидий в 
рамках программы господдержки социально ориентиро-
ванных некоммерческих организаций и не получили ни ко-
пейки, хотя представили очень интересную программу по 
патриотическому и духовно-нравственному воспитанию 
подрастающего поколения. Каждое поколение пишет исто-
рию нашей страны, и то, какой она будет, напрямую зависит 
от работы, которая проводится сейчас. Патриотическое 
воспитание молодежи — это трудная, кропотливая, но 
очень нужная работа, результат которой не заставит себя 
ждать. Патриотами не рождаются — ими становятся!

ПОМОГАТЬ ЛЮДЯМ
ВИТАЛИЙ ДЖАДЖИЕВ, РУКОВОДИТЕЛЬ 
СЕВЕРООСЕТИНСКОЙ РЕГИОНАЛЬНОЙ 
ОРГАНИЗАЦИИ ОООИВА—«ИНВАЛИДЫ 
ВОЙНЫ», ОТМЕЧАЕТ, ЧТО 25-ЛЕТНИЙ 
ЮБИЛЕЙ ОООИВА—«ИНВАЛИДЫ ВОЙ-
НЫ» — ЭТО ПРЕЖДЕ ВСЕГО ТЫСЯЧИ ИН-
ВАЛИДОВ И ВЕТЕРАНОВ, КОТОРЫМ ОН 
СО СВОИМИ КОЛЛЕГАМИ СМОГ ПОМОЧЬ.

C ноября 2010 года я работаю в ОООИВА—«Инвалиды 
войны». Почему я решил заняться такой работой? Я сам 
служил в Афганистане в 1985–1986 годах в 334-м отдель-
ном отряде специального назначения ГРУ СССР в провин-
ции Кунар, г. Асадабад, поэтому проблемы ветеранов мне 
особенно близки. Да и в целом характер у меня такой: по-
стоянно стараюсь помогать людям всем, чем только могу. 
Благодарности в ответ при этом не жду.

Воспитанием молодежи в духе патриотизма начал за-
ниматься давно — еще в 1987 году. Мы были одними из 
первых в СССР, кто создал военно-спортивный лагерь 

«Интер». Нашими курсантами были трудные подростки, 
которые после лагеря смогли найти свой путь в жизни — 
кто в армии, кто в МВД, ФСБ, кто в бизнесе.

Официально в нашей региональной организации сей-
час 150 человек, но сторонников около 500–600 человек, 
так как фактически работаем по трем регионам.

Наша региональная организация уникальна тем, что 
помимо ветеранов нашего региона мы предоставляем по-
мощь Южной Осетии, Абхазии, а также детям и матерям 
Беслана. Такая помощь им очень нужна, и мы рады, что 
центральное руководство нас поддерживает.

Наш регион дотационный, 85% населения — бюджет-
ники, поэтому в регионе есть еще много нерешенных вопро-
сов. Главные из таких вопросов — создание возможностей 
по улучшению жилищных условий и медицинского обслу-
живания. Есть субсидии, но их сумма недостаточна для по-
купки или строительства жилья, поэтому будем дальше ра-
ботать в этом направлении. Кроме того, очень хотим соз-
дать в регионе профильный реабилитационный центр.

Даже притом, что местные власти и минздрав относятся 
к нам с вниманием, часто индивидуально решают наши во-
просы, все же повторю: нужен профильный центр реабили-
тации, так как наши подопечные — это особая категория 
людей, которая должна проходить индивидуальное лече-
ние: у многих нарушена психика. Мы изучили опыт коллег 
— во многих регионах такие центры функционируют.

И работа по созданию реабилитационного центра у нас 
начата: сейчас мы строим основное здание и помещение 
для отдыха. Там же появится и спортивная площадка. 
Мечтаю, как в скором времени люди со всей страны могли 
бы приехать и окунуться в дикую природу, поехать в горы 
на водопады, ледники, чистейшие родниковые озера, ре-
ки, дышать чистейшим воздухом круглый год.

Мы активно работаем с волонтерами — студентами учи-
лища с отделением МЧС. Эти молодые парни всякий раз 
бывают рядом в нужное время, за что им и руководителю 
большое спасибо. Без них не проходит ни одно мероприятие!

Приятно, что нашу организацию уже узнали во всех ре-
гионах России, доверяют нам и с уважением относятся к 
нашей деятельности. Мы не говорим, а прежде всего де-
лаем. Помимо работы по реабилитации и решению других 
социальных вопросов только за 2013 год в нашем регионе 
и в Южной Осетии были установлены три памятника по-
гибшим героям—борцам против экстремистов «От инва-
лидов боевых действий России» — в Беслане, при выез-
де из Владикавказа и в Цхинвале.

Для меня лично 25-летний юбилей ОООИВА—
«Инвалиды войны» — это прежде всего люди, которым 
мы помогли — 5 тыс. инвалидов и участников боевых дей-
ствий. А ведь после распада СССР был очень тяжелый 
период, когда для ветеранов-«афганцев» не осталось ни 
льгот, ни другой существенной помощи — ничего. И вот 
сейчас очень важно, что у них есть место, куда они могут 
прийти за помощью.

Ну и, конечно, это огромная текущая работа. На данный 
момент коллеги в центральном аппарате работают над 
тем, чтобы наша категория военных инвалидов была при-
знана как особая категория на государственном уровне. 
Планируют добиться выделения автотранспорта нуждаю-
щимся инвалидам, обеспечить достойную пенсию семьям 
погибших, создать рабочие места среди членов общества 
и помочь улучшить жилищные условия.

«ЖИВЕТ И БУДЕТ ЖИТЬ»
ПО МНЕНИЮ ГЕННАДИЯ ЖДАНОВА, 
ПРЕДСЕДАТЕЛЯ ПРАВЛЕНИЯ КАРАЧАЕ-
ВО-ЧЕРКЕССКОЙ РЕГИОНАЛЬНОЙ ОРГА-
НИЗАЦИИ ОООИВА—«ИНВАЛИДЫ ВОЙ-
НЫ», В ТЕКУЩЕЙ РАБОТЕ ОЧЕНЬ ВАЖЕН 
КОНСТРУКТИВНЫЙ ДИАЛОГ С ОРГАНА-
МИ ВЛАСТИ ВСЕХ УРОВНЕЙ.
В нашей организации я работаю уже 20 лет — с 1996 года. 
Демобилизовавшись из рядов Советской армии, мы часто 
сталкивались непониманием окружающих нас людей, осо-
бенно остро эти противоречия проявились с развалом 
СССР. Поэтому мы приняли решение объединиться и по-
могать боевым товарищам найти себя в мирной жизни, в 
особенности ребятам, ставшим инвалидами и требующим 
особой заботы. А также оказывать помощь семьям товари-
щей, погибших при исполнении воинского долга, и увеко-
вечить имена тех, кто навечно остался в горах Афганистана.

Карачаево-Черкесия (КЧР) — многонациональная ре-
спублика. Дотационный регион. Уже который год мы пы-

таемся добиться утверждения подпрограммы «Социаль-
ная поддержка ветеранов, инвалидов боевых действий, 
семей военнослужащих, погибших при исполнении воин-
ского долга», однако пока минэкономразвития республи-
ки не идет нам навстречу. Порядок разработки государ-
ственных программ определяется постановлением прави-
тельства КЧР от 28 февраля 2013 года №61 «Об утверж-
дении порядка разработки, реализации и оценки эффек-
тивности государственных программ Карачаево-Черкес-
ской Республики», в соответствии с которым разработка 
и принятие региональных целевых программ вне рамок 
государственных программ не предусмотрено.

Из-за высокой дотационности Карачаево-Черкесии ре-
шение социально-экономических проблем инвалидов во-
йны и вследствие военной травмы, членов семей погиб-
ших носят разовый, адресный характер.

Мы стараемся решать стоящие перед региональной 
организацией проблемы путем диалога, сотрудничества с 
органами власти всех уровней. В первую очередь с адми-
нистрацией главы и правительства КЧР (заместитель ру-
ководителя администрации А. И. Нагаев — ветеран войны 
в Афганистане). Раз в квартал представители нашей орга-
низации принимают участие в заседаниях совета по делам 
инвалидов при главе Карачаево-Черкесии. Проводятся 
встречи и с главой республики Рашидом Темрезовым. У 
нас налажено тесное взаимодействие с министерством 
здравоохранения республики, министерством труда и соц-
развития. Это позволяет направить всех желающих детей 
инвалидов войны в Афганистане, ветеранов боевых дей-
ствий в учебные заведения по целевым направлениям, 
обеспечить нуждающихся детей путевками в санатории 
Кавказских Минеральных Вод. Прекрасные рабочие отно-
шения налажены и со всеми главами администрации го-
родов и муниципальных районов республики.

Мы оказываем помощь в подготовке документов и на-
правлении на реабилитационное лечение в ЦВТ 
им. М. А. Лиходея, в проведении обследований в МСЧ №2 
города Черкесска и подготовке направлений на очередное 
освидетельствование в МСЭК по КЧР, в обеспечении не-
обходимыми лекарственными препаратами в ходе лече-
ния в РГЛПУ «Карачаево-Черкесская республиканская 
клиническая больница», предоставлении мест в дошколь-
ные учреждения.

Ежегодно региональной организацией проводятся 
первый и второй этапы открытой республиканской спарта-
киады «ВоИн-спорт», посвященные знаменательным да-
там истории России и организации. Также с целью спло-
чения ветеранского инвалидного движения, укрепления 
боевого братства и товарищества посредством творческой 
деятельности проводим этапы открытых республиканских 
парадельфийских игр «ВоИн-творчество». Победители 
региональных этапов принимают участие финальных со-
ревнованиях общероссийского фестиваля спорта и твор-
чества «Наследники Победы». Одним из знаковых собы-
тий в жизни нашей организации явилось участие в мара-
фоне «Сильные духом». Члены региональной организа-
ции пообщались со своими товарищами из других регио-
нов, обменялись опытом. Также нельзя не отметить откры-
тие в апреле 2014 года на базе ДОСААФ России КЧР экс-
позиции «Афганская война».

Мы считаем, что необходимо на законодательном 
уровне закрепить норму о выделении автотранспорта ин-
валидам войны, как это предусмотрено для других кате-
горий инвалидов. Кроме того, предлагаем решить про-
блемы с жильем инвалидов и ветеранов боевых действий 

в горячих точках. Их следует обеспечить жильем по тем 
же нормам, что инвалидов и ветеранов ВОВ.

25-летие создания нашей организации для меня зна-
ковое событие. Горжусь тем, что наша организация состо-
ялась и занимает ведущие позиции в деле защиты инте-
ресов ветеранов и инвалидов боевых действий и вслед-
ствие военной травмы. Во многом это заслуга руководи-
теля ОООИВА—«Инвалиды войны» Андрея Чепурного. 
Сколько за четверть века организаций было создано и за-
тем ликвидировано, а ОООИВА живет и будет жить.

«ЖИТЬ, СОЗИДАТЬ, РАБОТАТЬ!»
ОЛЕГ ТОЛСТЫХ, ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ТВЕР-
СКОЙ РЕГИОНАЛЬНОЙ ОРГАНИЗАЦИИ 
ОООИВА—«ИНВАЛИДЫ ВОЙНЫ», БЫЛ 
ОДНИМ ИЗ ПЕРВЫХ ЕЕ ВДОХНОВИТЕЛЕЙ 
И СОЗДАТЕЛЕЙ.
Решение посвятить себя общественной работе впервые по-
явилось у меня, когда я лежал полтора года в госпиталях 
после ранения в Афганистане. Было огромное желание 
объединить ветеранов, прошедших горнило войны. Так по-
явился первый клуб воинов-интернационалистов «Крас-
ная Звезда», первым председателем которого я являлся. 
Затем была учреждена Тверская региональная организа-
ция Российского фонда инвалидов войны в Афганистане, 
которая была впоследствии реорганизована в ОООИВА—
«Инвалиды войны». Наш 25-летний юбилей — это в пер-
вую очередь подведение итогов нашей работы.

На сегодняшний день в организации насчитывается 
около 200 человек. Главная сложность заключается в том, 
что наша область занимает огромную территорию и мно-
гие инвалиды боевых действий проживают в отдаленных 
районах Тверской области. Поэтому у них нет возможности 
активно участвовать в работе организации.

Одной из особенностей можно назвать то, что мы одни 
из первых научились выживать и зарабатывать средства, 
которые идут на выполнение уставных целей и задач. Бо-
лее 15 лет назад мы создали Центр трудовой и социальной 
реабилитации, где трудоустроены инвалиды и ветераны 
боевых действий. По нашей инициативе в 2006 году по-
строен мемориальный комплекс погибшим в Афганистане 
и других горячих точках, который стал святым местом про-
ведения ветеранских мероприятий.

На протяжении всей работы организации у нас склады-
вались хорошие отношения с органами исполнительной и 
законодательной власти Тверской области и областного 
центра. Отдельно хочется отметить, что наш регион был 
одними из первых, где были назначены ежемесячные по-
собия нашим инвалидам от губернатора и главы города, 
которые ежегодно индексируются.

Организация проводит большую работу по пропаганде 
здорового образа жизни и спорта среди инвалидов. Кроме 
того, с 2011 года в Тверской области реализуется проект 
«Доступная среда». Наши представители посещают объ-
екты, которые адаптированы к использованию инвалида-
ми (административные здания, культурно-просветитель-
ные, спортивные), вносят конкретные предложения. Также 
на протяжении многих лет наша организация совместно с 
центральным аппаратом ОООИВА—«Инвалиды войны» 
пытается вернуть право на бесплатное получение автомо-
билей для инвалидов, имеющих медицинские показания. 
Хотели бы, чтобы этот закон был восстановлен при нашей 
жизни. А планы на будущее у нас просты. Жить, созидать 
и работать на благо людей и нашей организации.
Записала МАРИЯ РЫБАКОВА
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